

## CARTÓN AUTOR: JONÁS



## COLUMNNA

## ESPACIO ELECTORAL

## DERECHA MEXICANA, DIFÍCIL, ¿IMPOSIBLE?



ELEAZAR FLORES

**¿MORENA IZQUIERDOSA?**.- Imposible dilucidar en poco espacio, viendo y viviendo los cambios de 2018 a la fecha, -hasta constitucionales con "apenas" un setenta por ciento de cambios-, afirmar, pero sobre todo negar, que el Movimiento de Cuarta Transformación es de izquierda, tarea propia para polítólogos más que para escriptores sufridos para cubrir la entrega del día.

Esta reflexión va por el pronunciamiento del martes de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, quien respondiendo a un reportero mañanero, dijo en relación al triunfo de la ULTRADERECHA CHILENA, "yo creo que esto NO SE VA A DAR EN MÉXICO", desanimando seguramente a la OPOSICIÓN azteca, -como si lo necesitara-, con miras a las elecciones presidenciales de 2030.

Ampliando, se refirió al triunfo del ultraderechista José Antonio Kast, dejando lejos, en segunda vuelta, -58 por ciento contra 42 por ciento para Jeannette Jara-, identificada ésta con la izquierda, apoyada con o sin tanta visibilidad, por el presidente Gabriel Boric Font, quien será relevado el once de marzo.

Debe destacarse la CIVILIDAD de la clase política andina, pues identificado como PROGRESISTA o de izquierda, el presidente Gabriel Boric anunció que el relevo presidencial se hará con toda normalidad; incluso el próximo presidente José Antonio Kast ya visitó a Boric y sin aspavientos y menos declaraciones antagónicas, se limitó a anunciar sus prioridades cuando asuma el cargo.

La seguridad de la científica de que México no podría dar un viraje a la derecha, se debe a que MORENA ha venido cumpliendo sus programas puntuales: disminución de la pobreza, reducción de la brecha entre la población y la ¿UNIDAD?, dando por hecho y sobre todo CREÍBLE, que todos los mexicanos amamos a la cuarta transformación. VIOLENCIA E INSEGURIDAD, intocables.

**NÚMEROS**.- Aquí es donde con cifras y porcentajes, -cerrados para abreviar-, la comandanta sustenta su fortaleza en los 36 millones de votos en un país con 130 millones de habitantes, y un PADRÓN DE CIEN MILLONES de ciudadanos con posibilidades de acudir a las urnas, o sea que, votó por la cuarta transformación poco más de la TERCERA PARTE de sufragantes.

Por hoy no vienen al caso, los múltiples cuestionamientos, -documentados con solidez muchos de ellos-, por el mágico aumento de votos por la cuarta transformación, principalmente en el sureste mexicano y entidades cooptadas por gobernantes y dirigentes partidistas, descubriendose a algunos ligas con grupos del crimen organizado.

**IFE, EL CANDADO**.- Es un secreto a voces de la cooptación institucional que la cúpula morena ejerce en organismos autónomos, -los pocos existentes-, así como los poderes Legislativo y Judicial, ¿y el INE?, era la esperanza de legalidad en elecciones y certeza de resultados, pero las declaraciones y actitudes ¿INSTITUCIONALES? de la presidenta consejera TADDEI dejan dudas o ¿DESCONFIANZA, también en la comandanta?, lo dudo.

todo en los últimos años se ha notado que no surte efecto y al final los afectados son los empresarios.

El post del día fue de Horacio Duarte donde asegura que el homicidio doloso bajó 32.36% este año según datos de la mesa de la paz encabezada por la mandataria.

Entonces ¿Quién tiene la razón? ¿Empresarios que aseguran no ha bajado la percepción de inseguridad o el discurso oficial que habla de disminuciones históricas?

**COMENTARIO DEL DÍA: INFORMALIDAD PODRÍA INCREMENTARSE EL AÑO ENTRANTE. POR EL MOMENTO APORTA 1 DE CADA 4 PESOS DEL PIB Y MÁS DEL 50% DE LOS TRABAJADORES EN ESA CONDICIÓN.**

En este espacio también hemos anotado que la informalidad será el gran fantasma el año entrante.

Y es que las condiciones que imponen, sobre todo desde el Gobierno federal, van a desalentar que los propietarios de Pymes opten por la formalidad debido a que aumentarán la carga tributaria y no tienen programas de apoyo de ningún tipo.

Ayer anotamos que la informalidad tiene que ver con los negocios y trabajadores están fuera de los registros legales básicos. Son establecimientos que si bien generan ingresos, carecen de protección legal plena.

De esta forma, de acuerdo al INEGI, al cierre del año, la economía que se genera en el ámbito informal aporta 1 de cada 4 pesos al PIB nacional, lo cual quiere decir que es el 25.4%.

El tamaño de la economía informal registra 4 años de crecimiento, entre el 2023 y 2024 lo hizo en un 0.7%.

Lo que más llama la atención es que emplea a 55 personas de cada 100 que tienen un empleo y para el caso del Estado de México el porcentaje es mayor, por lo que en los próximos años no sería descabellado suponer que se acercará más al 60%.

## COLUMNNA

## DESDE LAS ALTURAS



ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

La narrativa oficial choca contra la percepción en el sector empresarial sobre el tema de la inseguridad en el Estado de México.

Tanto la mandataria, Delfina Gómez y otros actores como es el caso de Horacio Duarte insisten en repetir los indicadores que pocos observan como reales.

Empresarios del Valle de México no observan que la extorsión haya bajado, por el contrario señalan que incluso desde diferentes instancias de gobierno estatal y sobre todo municipal se presenta ese delito.

Desde Canaco Valle de Toluca argumentan que si bien la incidencia delictiva parece bajar, lo cierto es que también han cambiado los delitos.

Han bajado los homicidios dolosos pero han aumentado las desapariciones.

La percepción de inseguridad no ha bajado, por el contrario se mantiene en aumento hasta preocupante.

Líderes empresariales expresaron que el 2027 se tiene previsto como un año complicado para la economía mexiquense y en general del país. Se espera una inflación elevada debido a las diferentes acciones que ha planteado el gobierno federal, especialmente el alza de impuestos.

La informalidad es un asunto que debe ser atendido el año entrante de manera especial por las diferentes instancias de gobierno.

Las medidas fiscales que han adoptado desde el grupo en el poder pueden provocar que este fenómeno aumente más de lo que ya ha registrado.

En este momento de acuerdo al INEGI la economía informal aporta 1 de cada 4 pesos del PIB en el país, pero lo más preocupante es que emplea a más de la mitad de los trabajadores y se acerca peligrosamente al 60%  
PREGUNTA DEL DÍA

¿Es buen momento para que la mandataria nacional, Claudia Sheinbaum, dé a conocer posicionamientos internacionales en torno a la situación que se vive en Venezuela y la presión de Estados Unidos?

¿Por un lado aumenta aranceles a productos de Asia, una política alineada a la posición de Estados Unidos, pero por otro, sale a defender a Venezuela y pide que la ONU intervenga?

Durante las últimas semanas del año, desde el gobierno estatal principalmente y desde algunos Ayuntamientos, uno de los temas que han tratado de imponer es el de la seguridad.

El discurso oficial siempre está relacionado con el hecho de que la incidencia delictiva ha disminuido considerablemente, pero además no a un solo dígito, se van al extremo de que han logrado controlar a la delincuencia y la han logrado abatir en más de un 30%.

Para las condiciones actuales en las que vive el país y el poder de organizaciones criminales parece complicado que la ciudadanía, dé por ciertas esas declaraciones o peor aún, que perciba esa disminución histórica cuando sale de su casa.

En este espacio anotamos cifras, datos e indicadores que hacen dudar que las declaraciones de la Gobernadora, Delfina Gómez se conviertan en una efectiva narrativa oficial y que la población asuma que es verdad y por lo tanto ya se sienten más seguros.

Ahora fueron los empresarios los que dieron a conocer su punto de vista y al final afirmaron que esos datos que dan a conocer las administraciones no son percibidos por la población que vive con temor a ser blanco de la delincuencia.

En Canaco Valle de Toluca destacaron que, al menos en el discurso, se tiene conocimiento de diferentes operativos que tienen como objetivo bajar la incidencia delictiva.

Que se han escuchado datos sobre

## DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo  
Presidente

Francisco Ismael Ruiz Ríos  
Director General Editorial

Fernanda R. Lopez  
Edición Digital

Arturo Albíter Martínez  
Alfonso Godínez Mendiola  
Jorge Vera  
Jesús Espinosa García  
Tomás Flores  
Columnistas

Alicia Rivera  
Arturo Tlatepa  
Valeria Vargas  
Colaboradores

Leo Maximiliano  
Diseño y edición

SER NOTICIAS PERIODISMO DEL CENTRO DE MÉXICO, jueves 18 de Diciembre 2025, periódico de publicación diaria. Editor responsable: Francisco Ismael Ruiz Ríos. Número del Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2021-09078163600-101 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitación de Título y Contenido en trámite. Domicilio de publicación: Av. Isidro Fabela 1127, Colonia Tlalcoapa, C.P. 50010, Toluca, Estado de México. Impreso por El Universal Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V. Bucareli 8, Colonia Centro Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06040, Ciudad de México y distribuida por Marcos Gustavo Álvarez Vilchis, Prolongación Chihuahua 206, San Lorenzo Tepatitlán, C.P. 50100, Toluca, Estado de México.



## COLUMNNA

## ¡El Limones Exprimía con Tarjeta del Bienestar y Terminales Asiáticas: ¿Morena Blindó al Senador Haces y su Imperio Sindical en la Laguna?



## EL HUSMEADOR

Comarca Lagunera, diciembre de 2025. En las polvorrientas tierras de Durango y Coahuila, donde el sol quema como plomo derretido y los ganaderos cuentan sus reses con miedo en la mirada, un fantasma armado recorrió años las carreteras y los campos: Edgar Rodríguez, "El Limones", el extorsionador que caía como ácido sobre los bolsillos de comerciantes, transportistas y agricultores. Detenido hace apenas unos días en un operativo relámpago, el narco-sindicalista dejó un rastro de terror... y de transacciones bancarias que parecen sacadas de una novela de espionaje financiero. ¡Imáginate la escena, lector! Un pequeño comerciante lagunero, temblando en su tiendita, escucha la demanda: "Dame la cuota o te cierro el chan-garro". "No traigo efectivo, jefe",

balbucea la víctima. ¿Problema? ¡Para nada! "El Limones" sacaba su terminal portátil como si fuera un mago del crimen: "Paga con tarjeta de crédito, débito... o hasta con tu Tarjeta del Bienestar". Sí, leía el rumor en las voces aterrizzadas de la Laguna: el delincuente pasaba las tarjetas del programa social del gobierno –esas que llegan con el águila de Morena– por su maquinaria conectada a bancos fantasma en India, Indonesia y otros paraísos asiáticos. El dinero volaba a cuentas ocultas en el extranjero, lavado y listo para sus jefes. ¿Impunidad total? Durante años, así. ¿Operaba solo este cítrico del mal? Las autoridades federales juran que sí... pero en la Laguna nadie lo cree. Y es que "El Limones" no andaba solo: presumía su camisa negra con el logo de la CATEM, la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México, el sindicato

todo poderoso del diputado federal Pedro Haces, el eterno aliado de Morena en el Congreso. Fotos lo muestran en eventos sindicales, y empresarios denuncian que usaba el membrete de la CATEM para cobrar "cuotas" a diestra y siniestra. Pero cuando cayó, ¡zas!, el secretario de Seguridad, Omar García Harfuch, salió al quite: "No hay investigación contra ningún sindicato". Deslinda express. ¿Casualidad? ¿O protección desde las alturas? No para ahí el misterio. Sale a la luz otro nombre que hace temblar a los transportistas: Nassel Armando Cobián Duarte, secretario estatal de la CATEM en Durango. Saúl López, delegado de la AMOTAC, lo acusa sin tapujos: llegaba armado a obras y reuniones, con permiso para portar fierros, amenazando "Te doy 20 minutos o te levantamos". Audios filtrados lo captan intimidando como en película de narcos. ¿Y qué dice Harfuch? Silencio sobre Cobián. ¿Por qué nadie toca al líder duranguense de la CATEM? Las víctimas gritan que esto no es un lobo solitario: es una red que opera bajo el paraguas sindical, con tentáculos que llegan hasta el Senado San Lázaro y los pasillos de Morena. Pedro Haces, el gran jefe de la CATEM, ha sido blindado una y otra vez por el partido en el poder. ¿Apoyo incondicional a cambio de lealtad electoral? ¿O algo más oscuro, como controlar plazas con métodos que huelen a crimen organizado? En la Laguna, el alivio por la captura de "El Limones" es a medias: las extorsiones siguen, dicen los empresarios en voz baja. Mientras, en Palacio Nacional, nadie investiga a fondo la CATEM. ¿Cuánto tiempo más durará este pacto de impunidad? El ácido sigue corroyendo... y huele a Morena protegiendo a sus intocables.

¿Usted qué cree, lector? ¿Solo un limón podrido... o todo el árbol está infectado? El terror lagunero no termina con una detención.

## DERECHO DE PICAPORTE



## COLUMNNA



## ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA.

- Baja delito en Edomex.
- Casi mil nuevos policías.
- Sigue creciendo PVEM.

Durante el último año de la administración de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, en base a las cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), el promedio diario el homicidio doloso presentó una reducción del 52%, el robo con violencia se redujo el 20% y el robo con violencia de vehículo descendió 37.73%, según registros oficiales. Esta numeralia es resultado de la estrategia de seguridad implementada por la mandataria, en coordinación con los tres niveles de gobierno y el seguimiento permanente a los indicadores del SESNSP, que permite a las autoridades evaluar el compor-

tamiento delictivo y fortalecer las acciones para prevenir y combatir la inseguridad en el Estado de México. Todo lo anterior lo percibe la ciudadanía, de ahí los altos niveles de aprobación de la ciudadanía a la Jefatura del Ejecutivo Estatal en distintas encuestas del "Ranking Nacional de Gobernadores", mientras todos sus predecesores los ex "gobernadrones" priistas estuvieron casi siempre reprobados y la entidad era objeto de "nota roja" en los medios nacionales... NOTAS CORTAS: Por cierto, el Gobierno del Estado de México, encabezado por la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, concluyó la formación de 996 nuevos elementos de Policía de Proximidad Estatal, Municipal y Custodios Penitenciarios, quienes se suman de manera directa a las labores de seguridad y atención ciudadana en distintos municipios de la entidad. La Gobernadora mexiquense encabezó la clausura de

COMENTARIOS Y MENTADAS:  
GODINEZALFONSO@HOTMAIL.COM

## EL HUSMEADOR



## COLUMNNA

## LO QUE SE ESCUCHA EN EL VALLE



## EL ENTERADO

Ya hay perfil para un nuevo partido político

¿Qué pasa con el alcalde Arvizu, de Ixtapaluca?...

Salen custodios de escuela; otros ayudan a fuga?

Irrelevantes ya, adhesiones de priistas al PVEM

Operativo "Senda" da resultados en 46 municipios

... Hasta el momento han sido tres agrupaciones quienes han pretendido ser considerados como nuevos partidos políticos... Sin embargo, solamente uno se perfila...

... Hoy en día se sabe que, entre abril y junio se definirán cuántos partidos locales nuevos habrá en el Estado de México... Hasta el momento hay uno que tiene casi segura su participación en las elecciones del 2027 por el avance que tiene en sus asambleas y otros requisitos que exige la ley, pero se deberá revisar el caso en su momento, según indicó la presidenta del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Amalia Pulido Gómez...

... Legalmente, las organizaciones de ciudadanos y ciudadanas que pretenden constituirse en partidos políticos locales deben informar de este propósito en enero del año siguiente a la elección de la gubernatura, de manera que en 2024 se presentaron varios escritos, pero solo una de ellas cumplió con los requisitos exigidos por la ley...

... la organización todavía puede conseguir más afiliaciones en este mes y llevar a cabo su asamblea a estatal para que en enero pueda hacer la solicitud formal al IEEM, donde la comisión dictaminadora tendrá 45 días hábiles para el análisis y revisión de las actividades y luego de esto el Consejo General resolver si otorga el registro condicionado a que participe en las siguientes elecciones y obtenga al menos tres por ciento de los votos válidos emitidos o le niega esta posibilidad. ¿Qué pasa con el alcalde de Ixtapaluca?... ¿Dónde está?... ¿Qué se sabe de él?... ¿Por qué no ha intervenido ni el gobierno estatal, ni la Cámara de Diputados local?...

... Desde el 24 de noviembre, el presidente municipal de Ixtapaluca, Felipe Arvizu, se ha mantenido fuera de la vida pública, sin apariciones oficiales ni actividades de gobierno, lo que ha generado incertidumbre entre funcionarios y habitantes del municipio... La gravedad de la ausencia quedó en evidencia, cuando no presentó su primer informe de gobierno, el cual fue encabezado por su hermana, Olivia Arvizu, presidenta del Sistema Municipal DIF, una situación inusual que incrementó los cuestionamientos sobre la conducción del gobierno local... Hasta el momento, no existe un comunicado oficial que explique la ausencia del alcalde...

... En el llamado "radiopasillo" circulan versiones no confirmadas que van desde problemas de salud hasta posibles asuntos legales, rumores que no han sido acreditados por ninguna autoridad... A la ausencia se suman críticas a su administración, señalada por presunto nepotismo y por un estilo de gobierno marcado por ausencias prolongadas y tensiones internas, de acuerdo con actores políticos locales...

... La falta de información oficial mantiene un clima de incertidumbre sobre el estado del gobierno municipal y el paradero del edil, mientras sectores ciudadanos y políticos exigen claridad, transparencia y certeza institucional para garantizar la gobernabilidad en Ixtapaluca...

... Contrastan las noticias de que el Edomex sumó casi mil nuevos elementos graduados de la Universidad

Mexiquense de Seguridad, con la que da a conocer, que siete funcionarios penitenciarios fueron separados del cargo, por la fuga de un reo del penal de Tenancingo Sur...

... Se graduaron 996 cadetes, quienes concluyeron los cursos de formación inicial de Policía de Proximidad Estatal, Municipal y "Custodios"...

... Estos últimos, nuevos elementos que tienen como objetivo, reforzar la seguridad en los penales del Estado de México y fortalecer las labores de prevención en los 125 municipios de la entidad...

... La paradoja es saber, si los custodios que serán investigados presuntamente por ser partícipes del reo fugado, salieron de la misma escuela que hoy se presume como "formadora" de elementos...

... Durante el evento, el secretario de Seguridad, Cristóbal Castañeda Camarillo, informó que la integración de estos nuevos elementos tiene como objetivo, reforzar la seguridad en los penales del Estado de México y fortalecer las labores de prevención en los 125 municipios de la entidad...

... La sociedad mexiquense solo espera que no salgan "tan preparados", como los que ahora están siendo investigados...

... Ya no es noticia relevante que el Partido Verde Ecologista mexiquense, siga recibiendo en sus filas, los despojos del otrora "avasallador PRI" de tiempos anteriores...

... Sin embargo, para el PVEM sigue siendo una práctica preponderante para su instituto político, el anunciar que más ex tricolores le siguen dando la espalda a sus principios fundamentales partidistas...

... Aunque ya es un fenómeno notable en la política mexicana reciente, ahora fueron tres ex regidores de Zinacantepec, y uno más en funciones, quienes dijeron estar en descontento con su partido original...

... De esta manera, el "Verde" dio la bienvenida a Dolores Esquivel Amilpa, Luis Enrique Castañeda, Héctor Vilchis Vilchis y al quinto regidor en funciones, Benito Valdez Araujo, quienes se incorporan al "Ecologista" ... Esto de unirse al PVEM, se sabe, es una vía indirecta para sumarse al proyecto de la "Cuarto Transformación"...

... La parafernalia, obviamente, estuvo a cargo del dirigente estatal, Pepe Couttolenc, quien señaló que la incorporación de este equipo fortalecerá el trabajo tanto en el municipio como al interior del partido...

... Resulta que en 46 municipios del Estado de México fue desplegado la "Operación Senda", cuyo objetivo es combatir el delito de robo a transporte de carga... El operativo dejó como resultado la detención de 26 personas consideradas como objetivos prioritarios y el aseguramiento de 137 inmuebles, presuntamente utilizados para cometer los delitos, entre bodegas, casas de seguridad, una empresa de monitoreo satelital y establecimientos comerciales...

... Se sabe que el operativo es un despliegue conjunto de fuerzas federales y estatales...

... Del total de detenidos, a 16 ya los vincularon a proceso, 13 tienen pendiente resolver su situación jurídica y 38 tienen fecha de audiencia de formulación de imputación, mientras que uno será remitido a la FGR...

... Las autoridades los investigan por secuestro, homicidio, robo a transporte de carga y robo con violencia, entre otros ilícitos...

... Al identificar el modus operandi de los grupos delictivos dedicados al robo a transporte de carga, entre el 9 y 12 de diciembre de este año, agentes de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), Guardia Nacional, Secretaría de la Defensa Nacional, Secretaría de Marina y Secretaría de Seguridad implementaron acciones simultáneas para el inicio de la Operación Senda...